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ГОРОДУ ПОМОГУТ 
С ОБНОВЛЕНИЕМ 
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→ стр. 2

ИМЕНА ЖЕРТВ 
БЛОКАДЫ 
ПРОИЗНЕСУТ ВСЛУХ

→ стр. 8

ВОДИТЕЛЯ 
УВОЛИЛИ ЗА ОТКАЗ 
ВЕЗТИ ИНВАЛИДА

→ стр. 11

Инвестиции ко двору
Компания-инвестор Апраксина двора подтвердила свои планы вложить более 5 миллиардов 

рублей в развитие территории. При этом Смольный передает исторический рынок новой управ-
ляющей компании, а часть арендаторов уже покидают помещения. → стр. 10
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    АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

20
новых авто бусов 
на газомоторном 
топливе поступят 

в Петербург 
до середи ны октября.

ЦИФРА ДНЯ�

(По данным Комитета по транспорту) 

 ФОТО ДНЯ / ДОРОГИ В КРОНШТАДТЕ СТАНУТ СОВРЕМЕННЫМИ

Газета выходит с 2003 года.

Учредители:
Комитет по печати и взаимо-
действию со СМИ Правительства 
Санкт-Петербурга, АО «Инфор-
мационно-издательский центр 
Правительства Санкт-Петербурга 
«Петроцентр»

Адрес редакции:
197 046, Санкт-Петербург, 
ул. Чапаева, д. 11/4, лит. А
Тел. 670-13-05, факс 670-13-06
E-mail: info@spbdnevnik.ru

Главный редактор
СМИРНОВ К. И.

Ответственные за номер:
СЮ М. Е.
РОДИОНОВА И. В.

Издатель и распространитель:
АО «Информационно-изда-
тельский центр Правительства 
Санкт-Петербурга «Петроцентр»

Генеральный директор
СМИРНОВ К. И.

Адрес издателя:
197 046, Санкт-Петербург, ул. 
Чапаева, д. 11/4, лит. А
Тел. 346-46-92, факс 670-13-02

Рекламная служба:
670-75-55
reklama@petrocentr.ru

Служба распространения:
670-13-03
distribution@petrocentr.ru

Газета зарегистрирована 
Управлением Федеральной 
службы по надзору в сфере 
связи, информационных 
технологий и массовых комму-
никаций по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области.

Свидетельство 
ПИ № ТУ 78-00757 выдано 
22 декабря 2010 года.
Проект реализован 
при финансовой поддержке 
Комитета по печати 
и взаимодействию 
со средствами массовой 
информации

Типография:
ООО «Типографский комплекс 
«Девиз», 195027, Санкт-Петер-
бург, Якорная ул., д. 10, корп. 2, 
лит. А, помещение 44.

«Петербургский дневник»
№142 (2596)
Дата выхода в свет – 06.08.2021

Сдача номера:
по графику – 19:00 05.08.2021
фактически – 19:00 05.08.2021
Заказ № ДБ-4076

Перепечатка, использование 
материалов частично 
или полностью без разрешения 
редакции запрещены.

Точка зрения обозревателей 
может не совпадать с мнением 
редакции и позицией 
правительства Санкт-Петербурга.

Все рекламируемые товары 
и услуги имеют необходимые 
лицензии и сертификаты.

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность информации, 
содержащейся в рекламных 
объявлениях и материалах.

Распространяется бесплатно 
|16+|

PDF-версия газеты на сайте 
www.spbdnevnik.ru

ISSN 1992-8068

Тираж газеты 150 000 экземпляров

ВКЛЮЧИТЕ ВИДЕО
1. Установите приложение «Петербургский дневник» 

(spbdnevnik.ru) из AppStore или GooglePlay.

2. В приложении нажмите «смотреть».

3. Наведите камеру на изображение с меткой.

Обозначения в газете:

автор текста    автор фото  автор графики    изображение из фотобанка

Транспорт получит помощь

Губернатор Петербурга Александр Беглов посетил с рабочим визитом Москву. Речь 
шла о транспортной инфраструктуре – строительстве дорог, развитии железнодорож-
ного узла и обновлении подвижного состава городской подземки.

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

В МИНИСТЕРСТВЕ транспорта 
РФ шло обсуж дение крупных 
городских проектов. Так, рас-
сматривали ход строитель-
ства Витебской развязки 
и широ тной магистрали ско-
ростного движения (ШМСД).

« Го р о д у  н е о б х о д и м о 
комплексное развитие 
транспорт но-дорожной 
инфраструктуры, в  том 
числе магистралей скорост-
ного движения. Такие круп-
нейшие проекты, как ШМСД 

и Витебская развязка, стра-
тегически важны для нас», – 
отметил Александр Беглов.

С генеральным директо-
ром – председателем правле-
ния ОАО «РЖД» Олегом Бело-
зеровым губернатор Петер-
бурга пообщался по поводу 
развития петербургского 
транспортного узла. Среди 
прочего участники встречи 
обсудили вопросы финан-
сирования проекта по орга-
низации скоростного желез-
нодорожного сообщения 

между городом и аэропор-
том Пулково. Проект, отме-
тили в  Смольном, нахо-
дится в  высокой степени 
проработки.

Кроме того, Александр 
Беглов провел переговоры 
с руководством Министер-
ства финансов России. Среди 
прочего подробно рассмат-
ривался вопрос о выделе-
нии Петербургу средств 
из  Фонда национального 
благо состояния на приоб-
ретение 950 вагонов метро.

7 миллионов
человек проживают на территории Санкт-Петербург-
ской агломерации. Транспортная система города работает 
с перегрузкой, ее надо обновлять, считают в Смольном.

…К 2025 ГОДУ В КРОНШТАДТЕ 
СТАНЕТ БОЛЬШЕ СОВРЕМЕННЫХ 
ДОРОГ И РАЗВЯЗОК…

  > На острове Котлин 
начинается масштабная 
модернизация транспортной 
инфраструктуры. В перво-
очередных планах – стро-
ительство семи объектов 
улично-дорожной сети, срок 
реализации – до 2025 года. 
Общая протяженность 
новых дорог составит 
около 10,5 километра. Один 
из объектов – развязка 
Комплекса защитных соору-
жений Петербурга и Крон-
штадтского шоссе – будет 
построен за счет федераль-
ного бюджета.

…У ДЖАЗМЕНОВ 
БУДЕТ СВОЯ 
АКАДЕМИЯ…

  > В городе на базе ста-
рейшего в стране музы-
кального учили ща имени 
М. П. Мусоргского откроют 
Академию джаза. Реше-
ние об этом было принято 
на встрече губернатора 
Петербурга Александра 
Беглова и народного арти-
ста России Игоря Бутмана. 
«В Петербурге особое отно-
шение к джазу. Это един-
ственный город, в котором 
есть государственная джа-
зовая филармония, а теперь 
появится и академия», – 
отметил градоначальни к.

  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

ЗНАКОВЫЕ

СОБЫТИЯ 

В ПЕТЕРБУРГЕ }
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…ГОРОДУ – НОВЫЕ СТАНЦИИ 
ПОДЗЕМКИ, МЕТРОСТРОИТЕЛЯМ – 
РАБОТА И ДОСТОЙНАЯ ЗАРПЛАТА…

  > Вице-губернатор 
Петербурга Максим Соколов 
посетил ОАО «Метрострой». 
Одной из тем встречи стал 
переход сотрудников в АО 
«Метрострой Северной сто-
лицы». «Главная задача – 
чтобы у людей была 
гарантированная работа 
и достойная зарплата, 
а в Петербурге продолжали 
строиться станции метро. 
Правительство города 
не допустит ситуации, чтобы 
город потерял уникальный 
коллектив метростроите-
лей», – отметил Соколов.

…ПРИВИВКА 
ОБЕЗОПАСИТ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ…

  > Почти треть всех 
сотрудников избирательных 
комиссий Петербурга вак-
цинировались против коро-
навируса. Об этом накануне 
сообщила председатель 
Санкт-Петербургской 
избирательной комиссии 
Наталья Чечина. «Я считаю, 
что мы должны обеспечить 
безопасность и членов 
избиркомов, и избирателей, 
чтобы вакцинированы были 
все, у кого нет противопока-
заний», – отметила Чечина, 
добавив, что она сама 
прошла ревакцинацию.

…КЛАССИКА 
НА ДВОРЦОВОМ 
МОСТУ…

  > В ночь с пятницы на суб-
боту и с субботы на воскре-
сенье в городе пройдет зву-
ковое шоу «Поющие мосты». 
Дворцовый мост разведут 
под симфоническую музыку. 
С июля Дворцовый мост 
разводится под музы-
кальное сопровождение 
еженедельно, такой формат 
сохранится до 20 сентября. 
Проект «Поющие мосты» 
реализует АО «Петроцентр» 
при поддержке Комитета 
по печати и взаимодей-
ствию со средствами массо-
вой информации.

  РОМАН ПИМЕНОВ

Самоотверж енный труд медиков в пан-
демию не перестает быть примером 
высочайшего гражданского и профес-

сионального подвига, бескорыстного слу-
жения делу спасения человеческих жизней.

Врачебно-сестринские бригады, обслужи-
вающие пациентов с подозрением на COVID-
19, отрабатывают свыше 50 вызовов в день 
и проводят более 12 часов в сутки в букваль-
ном смысле на ногах. Самые напряженные 
дни – понедельник и пятница: число вызовов 
может достигать 70 на одного специалиста. 

Если представить себе, что все вызовы 
разбросаны территориально, стано-
вится ясно: без помощи волонтеров 
не обойтись.

Узнав об этой проблеме, волон-
теры Общероссийского народного 

фронта не смогли остаться рав-
нодушными. Став автоволонте-
рами, на личном автотранспорте 
они обеспечивают доставку 
врачебно-сестринских бригад 
до адресов.

Поэтому помощь автолюбителей акту-
альна до сих пор. Если у вас есть машина 
и немного свободного времени, присоеди-
няйтесь – становитесь автоволонтерами!

Я тоже стал автоволонтером, поскольку 
уверен: быть полезным обществу, помо-
гать врачам в трудные дни – это мой долг. 
Без участия каждого из нас победить коро-
навирус будет очень сложно. В этом деле 
самое главное – сплоченность во всем: это 
и помощь врачам, больницам и другим меди-
цинским учреждениям, это и ответствен-
ный подход к вакцинации. Только вместе 
мы – сил а!

Есть машина и свободное 
время? Подвезите врачей!
АНТОН СОЛОВЬЕВ /член регионального штаба Общероссийского народного фронта/

Ребята стараются уделять 
этому важному и нужному 
делу максимум своего сво-
бодного времени. Но вызовов 
по-прежнему очень много.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  АНТОНСОЛОВЬЕВ.РФ

В субботу исполнится 100 лет со дня смерти Александра Блока. Сегодня перед 
домом поэта на улице Декабристов высадят особый сорт сирени, а завтра 
музей-квартира организует автобусно-пешеходную экскурсию. При этом установка 
памятника Блоку запланирована на следующий год.

Век без Александра Блока

ПАМЯТНЫЕ мероп риятия 
начнутся уже сегодня. 
Сирень, которую 
посадят на бульваре 
перед домом Блока, 
выведена спец иально 
к этой дате.

«Зеленые бутоны 
с  лиловым оттенком, 
лепестки редкой темно-ли-
ловой, позже лиловато-розо-
вой неоднородной дымча-
той окраски, тыльная сто-
рона с жемчужным оттен-
ком, в тени и по мере отцве-
тания лепестки становятся 
голубыми», – описывают рас-
тение селекционеры.

РЯДОМ С ПАМЯТНИКОМ
Методист по научно-просве-
тительской деятельности 
Музея-квартиры Блока Анна 
Горегина говорит, что сирень 
была одним из любимых рас-
тений знаменитого поэта 
Серебряного века. «О сирени 
писали стихи Блок, его мать 
и тетушка», – отмечает она.

Кустик, кстати, появится 
рядом с местом, где заплани-
рован памятник Александру 
Блоку. «Он должен быть уста-
новлен в будущем году», – 
поясняет Анна Горегина.

ПО МЕСТАМ ПОЭТА
А  завтра музей-квартира 
организует автобусно-пеше-
ходную экскурсию по Петер-
бургу Блока. Маршрут прой-
дет по  улицам, набереж-
ным, участники посмотрят 
на сфинксов, ректорский 
флигель Санкт-Петербург-
ского университета, где Блок 
родился, а также «пять изги-
бов сокровенных» Васильев-
ского острова.

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     VK.COM/A_BLOK_MUSEUM, CULTURE.RU

Первые ассоциации, которые 
приходят на ум, когда мы гово-
рим о поэзии Серебряного века, – 
это Блок и Ахматова. Анне 
Андреевне памятник есть, даже 
не один, а Блоку – нет. Необ-
ходимо ликвидировать этот 
пробел.

АЛЕКСЕЙ ЕРОФЕЕВ, ЧЛЕН ТОПОНИМИЧЕСКОЙ КОМИССИИ СПБ
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●  Город Санкт-Петербург – Центральный од-
номандатный избирательный округ № 216

ЛЕБЕДЕВА ЕКАТЕРИНА ОЛЕГОВНА
Дата и место рожде ния: 21 ноября 1980 года, 
гор. Мариуполь Донецкой обл.; сведения 
о месте жительства: г. Санкт-Петербург; 
свед ения о профессиональном образовании: 
высшее, Санкт-Петербургский государствен-
ный университет, 2002 год; основное место 
работы или службы, занимаемая должность: 
Межрегиональная Общественная Органи-
зация «Национальное Собрание Молодых 
Депутатов», председатель правления; выдви-
нута политической партией: Политическая 
партия ЛДПР – Либерально-демократическая 
партия России; член Политической партии 
ЛДПР – Либерально-демократической партии 
России.

●   Город Санкт-Петербург – Центральный од-
номандатный избирательный округ № 216

ВИШНЕВСКИЙ БОРИС ИВАНОВИЧ
(Быков Виктор Иванович)
Дата и место рождения: 17 апреля 
1962 года, дер. Пономарево Кирилловского 
р-на Вологодской обл.; сведения о месте 

жительства: г. Санкт-Петербург; сведения 
о профессиональном образовании: высшее, 
Ленинградский ордена Ленина и ордена 
Трудового Красного Знамени государствен-
ный университет, 1990 год; род занятий: 
пенсионер; выдвинут политической партией: 
Политическая партия «Российская экологи-
ческая партия «ЗЕЛЕНЫЕ».

●  Город Санкт-Петербург – Центральный од-
номандатный избирательный округ № 216

ТЕРЕХОВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ
Дата и место рождения: 3 марта 1985 года, 
Ленинград, сведения о месте жительства: 
Санкт-Петербург; сведения о профессио-
нальном образовании: высшее, Российская 
академия народного хозяйства и государ-
ственной службы при Президенте Российской 
Федерации, 2020 год; основное место работы 
или службы: ООО «Бастион Техно», гене-
ральный директор; выдвинут политической 
партией: Политическая партия «ЗЕЛЕНАЯ 
АЛЬТЕРНАТИВА».

●  Город Санкт-Петербург – Центральный од-
номандатный избирательный округ № 216

ВИШНЕВСКИЙ БОРИС ЛАЗАРЕВИЧ

Дата и место рождения: 15 октября 
1955 года, гор. Ленинград; сведения о месте 
жительства: г. Санкт-Петербург; сведения 
о профессиональном образовании: высшее, 
Ленинградский ордена Ленина электротехни-
ческий институт им. В. И. Ульянова (Ленина), 
1978 год; основное место работы или службы, 
занимаемая должность: Законодательное 
собрание Санкт-Петербурга, заместитель 
председателя постоянной комиссии по го-
родскому хозяйству, градостроительству 
и имущественным вопросам Законодатель-
ного собрания Санкт-Петербурга; выдвинут 
политической партией: Политическая партия 
«Российская объединенная демократическая 
партия «ЯБЛОКО», член Политической партии 
«Российская объединенная демократическая 
партия «ЯБЛОКО».

●   Город Санкт-Петербург – Южный одноман-
датный избирательный округ № 218

ДУЛЕБА ВАЛЕРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ
Дата и место рождения: 7 октября 1963 года, 
пос. Костерево Собинского района Влади-
мирской обл.; сведения о месте жительства: 
г. Санкт-Петербург; сведения о профессио-

нальном образовании: высшее, Рижское выс-
шее военно-политическое Краснознаменное 
училище имени Маршала Советского Союза 
Бирюзова С. С., 1985 год; род занятий: пенси-
онер; является депутатом внутригородского 
муниципального образования города феде-
рального значения Санкт-Петербурга поселок 
Шушары; выдвинут политической партией: 
Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»; член 
Политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».

●   Город Санкт-Петербург – Южный одноман-
датный избирательный округ № 218

МИЛОНОВ ВИТАЛИЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ
Дата и место рождения: 23 января 1974 года, 
гор. Ленинград; сведения о месте жи-
тельства: г.  Санкт-Петербург; сведения 
о профессиональном образовании: высшее, 
Государственное образовательное учрежде-
ние высшего профессионального образова-
ния «Северо-Западная академия государ-
ственной службы», 2005 год; основное место 
работы или службы, занимаемая должность: 
депутат Государственной думы Федераль-

ного собрания Российской Федерации, член 
Комитета Государственной думы по раз-
витию гражданского общества, вопросам 
общественных и религиозных объединений; 
выдвинут политической партией: Всерос-
сийская политическая партия «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ»; член Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
член Местного политического совета Киров-
ского местного (районного) отделения Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ».

●   Город Санкт-Петербург – Южный одноман-
датный избирательный округ № 218

ЛИСОВСКИЙ СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ
Дата и место рождения: 21 октября 1965 года, 
гор. Часов-Яр Артемовского района До-
нецкой обл.; сведения о месте жительства: 
г. Санкт-Петербург; сведения о профессио-
нальном образовании: высшее, Санкт-Пе-
тербургская государственная академия 
культуры, 1994 год; основное место работы 
или службы, занимаемая должность: газета 
«Общество и экология», главный редактор; 
выдвинут политической партией: Политиче-
ская партия «Российская партия пенсионеров 
за социальную справедливость».

СВЕДЕНИЯ
о кандидатах, зарегистрированных по одномандатным избирательным округам на выборах депутатов Государственной думы Федерального собрания Российской Федерации восьмого созыва

Нотариус узнает о браке и без штампа в паспорте

ШТАМП о регис трации брака 
стоит на страничке «Семей-
ное положение». Как раньше, 
так и теперь он лишь инфор-
мирует о том, что человек 
сост оит в браке, но никоим 
образом не  подтверждает 
факт регистрации брака. 
Ведь в соответствии с Зако-
ном об актах гражданского 
состояния единственным 
документом, подтвержда-
ющим факт регистрации 
брака, является свидетель-
ство о регистрации брака. 
Равно как и подтверждением 
акта регистрации любого 
другого акта гражданского 
состояния, будь то рожде-
ние ребенка или смерть чело-
века (в этих случаях так же 
подтверждением является 
только соответствующее сви-
детельство: свидетельство 
о рождении или свидетель-
ство о смерти, а не отметка 
в паспорте).

Поэтому это нововведение 
никак не повлияет на работу 
нотариуса,  поскольку 
как ранее, так и сейчас нота-
риус в определенных слу-
чаях обязан удостовериться 
в наличии или отсутствии 
регистрации брака у обра-

тившегося к  нему лица. 
Например, при  отчужде-
нии недвижи мости. И здесь 
у нотариуса есть несколько 
возможностей.

Первое – нотариус вправе 
наравне с  государствен-
ными органами обратиться 
с запросом к Единому госу-
дарственному реестру запи-
сей актов гражданского 
состояния (ЕГР ЗАГС). Дру-
гие участники гражданского 
оборота такой возможностью 
не обладают.

Второе. В  настоящее 
время данный ресурс – ЕГР 
ЗАГС – находится в стадии 
формирования, он запол-
нен еще  не  полностью, 
а потому не всегда удается 
получить надлежащие све-
дения. Однако нотариус 
вправе запросить у обра-
тившегося к  нему лица 
заверение об  обстоятель-
ствах, то есть о том, что это 
лицо не находилось в заре-
гистрированном браке, 
например, на момент при-
обретения принадлежащей 
ему недвижимости. И здесь 
надо отметить, что на такое 
лицо можно возложить 
финансовую ответствен-

ность за  недостоверное 
заверение. Что это значит? 
Например, гражданин заве-
ряет, что не состоял в заре-
гистрированном браке, 
когда приобретал недви-
жимость, продаваемую сей-
час, а впоследствии выяс-
нится, что этот гражданин, 
мягко говоря, лукавил. Так 
вот, как раз за такое лукав-
ство ему впоследствии при-
дется нести финансовую 
ответственность, если сто-
роны договора договорились 
об этом и внесли это в текст 
договора.

Еще  раз подчеркну: 
отмена штампа о  семей-
ном положении добавит хло-
пот не нотариусу, а, скорее, 
на бытовом, межличностном 
уровне. Ведь ни для кого 
не  секрет, что  и  раньше 
было большое число брач-
ных аферистов и мошенни-
ков. И раньше им удавалось 
оставить свой паспорт дев-
ственно чистым, несмотря 
на факт регистрации брака 
и на необходимость простав-
ления штампа о регистра-
ции брака. Сейчас им будет, 
вероятно, значительно 
легче существовать, а вот 

девушкам придется быть 
еще более внимательными 
и разборчивыми при выборе 
суженого.

Также эти изменения 
могут коснуться и, ско-
рее всего, коснутся тех, 
кто  планирует при  сдел-
ках с недвижимостью поло-
житься на  русское авось 
(«авось пронесет», «авось 
не  со  мной это произой-
дет», «авось продавец чест-
ный человек попался»…) 
и заключать сделки без учас-
тия и без помощи нотариуса, 
то есть в простой письменной 
форме. Вот здесь, конечно, 
помимо прочих подводных 
камней, о которых мы уже 
не раз говорили, добавляется 
еще и риск того, что прода-
вец все-таки состоит в браке 
и супруга ни сном ни духом 
не знает о продаже любимой 
дачи или квартиры.

Ведь человек, не  иску-
шенный в  вопросах куп-
ли-продажи недвижимости, 
при заключении договора 
в простой письменной форме 
не только не знает, какие 
документы необходимо про-
верить, но и не имеет такой 
возможности.

Как повлияет на работу нотариуса нововведение об отмене штампа о регистрации брака и о детях? И чем это 
может обернуться для граждан?

  МАРИЯ ТЕРЕХОВА /президент Нотариальной палаты Санкт-Петербурга/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Наш совет остается неиз-
менным: для защиты ваших 
прав и для дальнейшей спокой-
ной жизни в новом жилье обра-
щайтесь за помощью к нота-
риусу. Нотариус всегда рядом! 
Он всегда поможет!
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 ИННА ВОЛОДИНА /info@spbdnevnik.ru/     STOCKSNAP / PIXABAY.COM

У ЛИНЗ, очков и лазерной коррекции зрения есть как свои 
плюсы, так и минусы.

Например, контактные линзы идеа льно подойдут чело-
веку, ведущему активный образ жизни. Они не ограничи-
ва ют боковое зрение, не запотевают и не бьются.

Оптимальным вариантом лечения считается лазерная 
коррекция. Она позволяет быстро восстановить зрение. 
Из минусов – стоимость процедуры.

Если подходить к вопросу с финансовой точки зрения, 
то самыми привлекательными остаются очки – старей-
шее изобретение в области офтальмологии. Главное – 
правильно их подобрать. С этим готовы помочь врачи, 
работающие в магазинах оптики.

«Человек, который носит неправильно подобран-
ные очки, может ничего не замечать. Сложности нач-
нутся в тот момент, когда он в следующий раз попадет 
к хорошему специалисту. В этом случае будет трудно 
перевес ти его с неправильной коррекции на правиль-
ную», – объясняет главный врач сети оптических мага-
зинов Нина Троицкая.

Очки, линзы, лазерная 
коррекция?

Специалисты советуют подходить 
к выбору средств для коррекции зрения 
с особой тщательностью.

8 августа – Международный день офтальмологии. О достижениях 
петербургских окулистов рассказал член президиума правления Обще-
ства офтальмологов России Эрнест Бойко.

ПРАЗДНИК отмечается 8 авгу-
ста потому, что в этот день 
в 1927 году родился офталь-
молог, глазной микрохирург 
Свят ослав Федоров. В Петер-
бурге уже 34 года действует 
филиал Национального меди-
цинского исследователь-
ского центра «Межотрас-
левой научно-технический 
комплекс  «Микрохирургия 
глаза» имени академика 
С. Н. Федорова» Мин здрава 
России. С 2015 года его воз-
главляет доктор медицинских 
наук, член президиума прав-
ления Общества офтальмо-
логов России Эрнест Бойко.

Эрнест Витальевич, сквер 
возле клиники во  Фрун-
зенском районе уже 4 года 
носит имя Святослава Федо-
рова. А знают ли жители, 
кто он?

> Академик Святослав Нико-
лаевич Федоров был не только 
талантливым врачом-оф-
тальмологом, но  и  патри-
отом нашей страны. Он 
показал себя и как блестя-
щий организатор: клиника 
успешно функционирует 20 
лет после его смерти. Мил-
лионы прозрели благодаря 
ему, ведь клиника и филиалы 
проводят 300 тысяч опера-
ций в год. Он и в моло дости 
проявлял потрясающие 
волевые качества. Многие 
знают, что он потерял ногу 
в  результате несчастного 
случая, но не всем известно, 
что после этого он продолжал 
заниматься спортом, участво-
вал и побеждал в соревнова-
ниях по плаванию наравне 
со  здоровыми. Это  позво-
лило ему поверить, что всего 
в жизни можно достичь, если 
есть желание и мечта.

Полтора года назад к вам 
в филиал клиники приез-
жал губернатор Петербурга 
Александр Беглов. Что про-

извело на него наибольшее 
впечатление?

> В  нашем филиале есть 
и  единственный на  Севе-
ро-Западе Глазной ткане-
вый банк, который позволяет 
перевести трансплантацион-
ную хирургию в плановую 
норму, и уникальный экси-
мерный лазер, и тренажер 
WetLab для 3D-моделирова-
ния патологий. Наши офталь-
мохирурги способны творить 
чудеса – например, имплан-
тировать внутриглазные очки 
из гелеобразной массы, кото-
рые вводятся прямо в глаз. 
Вынуть их так же легко, но это 
может понадобиться только 
лет через двадцать, напри-

мер, если придется на том же 
глазу лечить катаракту.

А лазер как работает?

> Лазер помогает работать 
там, где не справляется уль-
тразвук: со сложными ката-
рактами, твердыми, с подвы-
вихами. Лечение аномалии 
рефракции теперь занимает 
не две минуты, как раньше, 
а  всего по  одной секунде 
за диоптрию. То есть если 
у  человека была близору-
кость минус семь, то опера-
ция займет семь секунд. Глазу 
постоянно требуется влага, 
и даже двухминутная опера-
ция может повлечь диском-
форт. А если она длится пять 

секунд, глаз остается гидра-
тированным, что еще больше 
повышает точность.

На  чем  лучше отраба-
тывать навыки: на  тре-
нажере или  на  живом, 
пусть и  не  человеческом 
материале?

> Сначала практикант про-
водит лечение в цифровом 
формате. На  симуляторе 
есть ручки, которые имити-
руют разные хирургические 
инструменты – например, 
для катарактальной и витрео-
ретинальной хирургии. Затем 
переключается на  живой 
материал, например сви-
ной. Первый этап помогает 
закрепить в  памяти всю 
концепцию операции, где 
приходится одновременно 
управлять хирургическими 
инструментами, микроско-
пом и хирургической маши-
ной. На втором он получает 
тактильные ощущения.

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     МНТК ИМ. ФЕДОРОВА

«Наша специальность – 
самая революционная»

«Офтальмология – одна 
из самых революционных 
медицинских специально-
стей, здесь постоянно вне-
дряются новые методы 
лечения».

ЭРНЕСТ БОЙКО, ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВРАЧ РФ РЕ
КЛ

АМ
А
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА», 

«ЛЕНТВ-24» И АССОЦИАЦИИ СМИ СЕВЕРО-ЗАПАДА 
МЕДИАЭКСПЕДИЦИЯ «СЕРЕБРЯНОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ РОССИИ»

На набережной реки Великой красуется надпись «Россия начи-
нается здесь». И в этом нет преувеличения. Больше тысячи лет 
город не просто стоит, а оберегает западные рубежи нашей 
страны. Историки подсчитали: Псков выдержал 26 тяжелых 
осад. И ни разу город не удалось взять штурмом.

«Россия начинается здесь»
Псковская область: 

  АНАТОЛИЙ АГРАФЕНИН /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ, АНАТОЛИЙ АГРАФЕНИН  ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО

ТОЛЬКО однажды враги смогли 
захватить Псков. В  1240 году 
бояре тайно открыли ворота рыца-
рям Тевтон ского ордена. Но через 
два го да Александр Невский раз-
громил немцев на льду Чудского 
озера и освободил Псков.

ВИД С КРЕПОСТНОЙ БАШНИ
Протяженность городских кре-
постных стен Пскова превышает 
9 километров. Этот рекорд нигде 
не зафиксирован, хотя отмечены 
достижения других европейских 
крепостей. Крупнейшими счита-
ются Великая хорватская стена 
в  городе Стон  – 7 километров 
и стены Константинополя в нынеш-
ней Турции – 5,6 километра. Пско-
вичи не спорят. Они последова-
тельно реставрируют боевые ходы 
и башни, превращая их в интерес-
нейшие объекты для туристов.

Башен раньше было 40, сей-
час часть разрушена. У каждой 
своя история. В некоторых можно 
побывать.

Самая знаменитая – Покров-
ская. Она стоит на краю города, 
поэтому она еще и самая большая. 
Ее высота около 40 метров, а тол-
щина стен превышает 6 метров. 
При этом псковичи утверждают, 
что она крупнейшая в Европе.

В XVI веке Псков осадил поль-
ско-литовский король Стефан Бато-
рий. Сохранилась запись в днев-
никах Станислава Пиотровского, 

секретаря короля: «Боже, какой 
большой и красивый город, будто 
другой Париж». Наверное, поляки 
уже прикидывали, как захватят 
и  разграбят Псков. Их  войско 
в десять раз превосходило силы 
защитников. Полгода Стефан Бато-
рий держал осаду и предпринял 
несколько штурмов.

Но Псков так и не покорился. 
В летописях написано, что жен-
щины отстригли косы и бросили 
с  крепостных стен, показывая 
тем самым, что наравне с муж-
чинами будут биться до конца. 
Последний штурм Стефан Баторий 
предпринял у Покровской башни. 
Его войску удалось сделать про-
лом в стене. Но пока шла битва, 
псковичи построили новую стену, 
а Покровскую башню взорвали, 
похоронив под каменными глы-
бами много врагов. Стефану Бато-
рию пришлось отступить.

А Власьевская башня с XIV века 
охраняла главные ворота в город. 
В  Средние века, чтобы попасть 
в Псков, нужно было преодолеть 
реку Великую, а переправа была 
только одна – именно там, где сто-
яла Власьевская башня. С замор-
ских купцов за въезд брали плату, 
а  товары облагали податями. 
На ночь ворота закрывали. 

Со смотровой площадки Власьев-
ской башни хорошо просматрива-
ется Псковский кремль: кром и Тро-
ицкий собор – главный храм города.

У Пскова есть свой стратегиче-
ский секрет. Любой город в дни 
осад страдает от недостатка воды 
и питания. А через Псков протекает 
река Пскова. Благодаря ей в дни 
вражеских нашествий у псковичей 
всегда были питье и рыба. 

Устье Псковы охраняет башня 
Высокая. Ее только что отрестав-
рировали, и  со  смотровой пло-
щадки открывается прекрас-
ный вид на стрелку Псковского 
кремля – место, где Пскова впа-
дает в Великую.

По боевому ходу можно пройти 
до другой крайней башни псков-
ской крепости – Варлаамовской. 
Она в 1615 году повторила судьбу 
Покровской. Во время шведского 
нашествия король Густав II Адольф 
выбрал именно ее местом главного 
удара. Но и как во время поль-
ского набега, пока шел приступ, 
псковичи успели соорудить внутри 
своей крепости дерево-земляные 
укрепления и отбить неприятеля. 
После двух с половиной месяцев 
осады шведский король вынужден 
был ретироваться.

ПОРЕБРИК И БЕГУНЕЦ
В Пскове десятки храмов. У них 
поэтические названия, которыми 
псковичи обозначали их место-
положение: Василий на  Горке, 
Никола от Торга, Козьма и Дамиан 
с Примостья, Георгий со Взвоза, 
Покрова и Рождества от Пролома – 
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«Россия начинается здесь»
это там, где остановили Стефана 
Батория.

Храмы Пскова имеют свои 
особенности. Все они  каменные, 
побеленные, одноглавые с крыль-
цом. Звонницы стоят отдельно 
или на скате храма. Вокруг стро-
ились крытые галереи, чтобы 
обряды можно было проводить 
в любую погоду и зимой. Харак-
терны и украшения. Они весьма 
аскетичны. Купол украшает баре-
льефное кольцо: поребрик – бегу-
нец – поребрик. Это типичная 
для псковских храмов орнамен-
тальная кирпичная кладка.

Самый знаменитый храм, Троиц-
кий собор, – в Кремле. По пре-

данию, он заложен по веле-
нию княгини Ольги в X 

веке. Купола собора 
видны за  много 

километров.
А Спасо-Пре-

о б р а ж е н -
ский собор 
Мирожского 
монастыря 
знаменит 
с в о и м и 
фресками 
XII  века, 
выполнен-
ными гре-
ч е с к и м и 
мастерами. 

Подобного 
больше нет 

нигде в мире, 
п о   с т и л ю 

фрески напо-
м и н а ю т  в н у -

тренние украше-
ния некоторых хра-

мов Сицилии того  же 
XII века, но там не роспись, 

а мозаики.
В 1600-х годах фрески закра-

сили, а  вновь открыли только 
в  середине XIX  века. Сняли 
штукатурку, а там – настоящее 
сокровище. 

С тех пор фрески начали восста-
навливать. Если присмотреться – 
местами изображения более тус-
клые. Это следы попыток в начале 
1900-х «переписать в  древнем 
стиле» сюжеты самыми совре-
менными на  тот момент кра-
сками. Но испытания временем 
они не выдержали…

Сегодня реставрация проходит 
по-другому. Используются немер-
кнущие краски, изготовленные 
по древним рецептам – из афган-
ского лазурита, индийского мала-
хита, ближневосточной золотистой 
охры и красной охры из Средней 
Азии. И спустя тысячу лет красота 
возвращается к нам.

ПОЛЕТ НАД МАЛЬСКОЙ ДОЛИНОЙ
Недалеко от Пскова расположился 
старинный город Изборск – тоже 
с мощной крепостью, храмами, 
купеческими домами и древним 
городищем, основанным Труво-
ром – братом легендарного варяга 
Рюрика. 

На территории государствен-
ного историко-архитектурного 
музея-заповедника «Изборск» нахо-
дится еще одна достопримечатель-
ность – природно-ландшафтный 
парк «Мальская долина».

С высоты 70 метров открыва-
ется впечатляющий вид на нетро-
нутый уголок природы. Зимой 
здесь можно спуститься с горно-
лыжных и сноубордических скло-
нов. А летом – проехать по вело- 
и  даунхилл-трассам, погонять 
на  квадроциклах, да  и  просто 
побродить по экологическим тро-
пам. По 400-метровому троллей-
ному спуску можно пролететь 
над заповедной долиной. Внизу 
находится прозрачное озеро, 
манящее в жару своей чистейшей 
водой. Здесь есть лодки, катама-
раны, байдарки, SUP-доски.

А в заповедном лесу, где, кстати, 
почему-то нет комаров и прочих 
кровососущих тварей, притаился 

крупнейший на  Северо-Западе 
веревочный парк с 14 маршру-
тами, в том числе детскими. Сред-
ний по сложности маршрут можно 
пройти за 40 минут.

В Мальской долине, как в любом 
современном природно-ландшафт-
ном парке, можно снять коттедж 
или номер в гостевом доме, поси-
деть в кафе, попариться в бане.

В ПАМЯТЬ О МАМЕ
Псковская земля, безусловно, 
известна и красотой своей при-
роды. Каждый хоть раз в жизни 
должен побывать в Пушкиного-
рье – местах, освещенных гением 
Александра Пушкина. 

А  если отправиться дальше 
на юг, то примерно в 200 кило-
метрах от Пскова можно найти 
усадьбу Ореховно.

Само слово «усадьба» ассоции-
руется со старинным поместьем, 
«дворянским гнездом». Когда 
попадаешь в Ореховно, сразу вспо-
минаешь восторженные строки 
из дневника Анны Керн, напи-
санные о  Монрепо под  Выбор-
гом в 1829 году: «Лишь только 
мы вступили в этот очарователь-
ный сад, называемый, кажется, 
владельцем mon-repos, усталость 
была забыта и восхищение сопро-
вождало каждый наш шаг...»

Вот только Ореховно не детище 
XIX века. Усадьба была создана 
в XXI веке ландшафтным архи-
тектором Александром Гривко. 
В детстве на каникулах он вме-
сте с мамой гостил в этих местах 
у бабушки. Потом много работал 
в Европе и России, осуществил 
более семи десятков ландшафт-
ных проектов. И однажды выкупил 
пустыри в Пустошкинском рай-
оне Псковской области и принялся 
за работу. Там, где безнадежно 
правили сорняки и борщевик, он 
разбил удивительный по красоте 
парк в память о своей рано ушед-
шей маме.
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С ТОГО момента, как Ленин-
град был взят во вражеское 
кольцо, 8 сентября 2021 года 
испол нится ровно 80 лет.  
Дата кру глая, поэтому про-
грамма Дня памяти жертв 
блокады на этот раз будет 
более обширная, чем в пре-
дыдущие годы. Об этом в раз-
говоре с  «Петербургским 
дневником» сообщила орга-
низатор акции Анастасия 
Принцева.

60 ТЫСЯЧ ЗА 3 ГОДА
Напомним, что  «Комитет 
8 сентября» был создан 
в  2016 году. Его главным 
идейным вдохновителем 
стал историк и публицист 
Лев Лурье. 

С  2018 года «Комитет 
8 сентября» проводит в День 
памяти жертв блокады чте-
ния поминальных списков. 
Имена тех, кто погиб в осаж-
денном городе, произносят 
во  дворах жилых домов, 
школ, учреждений культуры, 
на площадях… 

За три года, как расска-
зала Анастасия Принцева, 
участники акции прочли 

более 60 127 имен. Всего 
их известно 850 тысяч.

К нынешнему дню орга-
низаторы согласовали уже 
71 площадку для чтения 
имен, при этом поиски мест 
еще продолжаются.

«Наши традиционные 
партнеры – Эрмитаж, Рус-
ский музей, ЦВЗ «Манеж», 
Александринский театр и, 
конечно, Фонтанный дом – 
уже подтвердили свое уча-
стие в проекте», – отметила 
Анастасия Принцева.

Кроме того, в этом году 
«Комитет 8 сентября» пла-
нирует, что с лекцией высту-
пит один из самых извест-
ных специалистов по блокаде 
Никита Ломагин. 

Также 8 сентября в 12:00 
будет объявлена общегород-
ская минута молчания. 

По  словам Анастасии 
Принцевой, идея с  мину-
той молчания принадлежит 
петербуржцу Юрию Вульфу: 
именно он в 2016 году орга-
низовал первые в  нашем 
городе чтения поминальных 
списков. Акция состоялась 
у дома 10 по Конной улице, 

где во время блокады жили 
родственники Юрия Вульфа.

«Зачем это нужно? Мы 
должны помнить тех, чьи 
жизни наш город не смог 
сберечь в  самые тяжелые 
годы!» – объяснял «Петер-
бургскому дневнику» Юрий 
Вульф.

ИМЕНА НА КАРТЕ
Анастасия Принцева доба-
вила, что в этом году «Коми-
тет 8 сентября» получил 
финансовую поддержку 
от Смольного. 

Кроме того, были найдены 
спонсоры, которые помо-
гают с улучшением мобиль-

ного приложения «Блокада. 
Имена». Это современная 
карта Петербурга, на кото-
рой указаны адреса людей, 
погибших в блокаду, а также 
их краткие биографические 
данные.

«Это приложение уже 
существует, но пока недора-
ботано, поскольку его начи-
нали делать на волонтерских 
началах. При этом сейчас оно 
работает только на опера-
ционной системе iOS. В пла-
нах – наладить его с техни-
ческой точки зрения и сде-
лать доступным для всех», – 
резюмировала Анастасия 
Принцева.

«Комитет 8 сентября» готовится к Дню памяти жертв блокады. В этом 
году организаторы получили поддержку города, и мест, где пройдут 
чтения имен погибших в осажденном Ленинграде, станет больше.

Вы знаете, что произошло 
8 сентября 1941 года?

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     LENINGRAD1941.RU, ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АНАСТАСИИ ПРИНЦЕВОЙ

«Наша основная задача – 
рассказать о том, что про-
изошло 8 сентября 
1941 года. К сожалению, 
пока еще не у всех петер-
буржцев эта дата зафикси-
рована в сознании как гово-
рящая сама за себя».

АНАСТАСИЯ ПРИНЦЕВА, ОРГАНИЗАТОР АКЦИИ

Дни скорби столь  же уместны, 
как и Дни Победы, и прочте ние 
имен – хороший способ напомнить 

о том, что произошло в Ленинграде 8 сен-
тября. Поэт  ому я могу только поддержать 
эту инициативу петербуржцев.

Одна из причин, почему мне нравится 
идея вспомнить всех блокадников 

 поименно, – это сам факт того, что бло-
каду, по сути, прорывали изнут ри. 
Город-фронт – уникальная ситуация 
в мировой истории! Все вмест е – и сол-

даты, и гражданское население, 
и дети – прорвали блокаду и уже 

потом двинулись из осажден-
ного города навстречу Вол-

ховскому фронту.

Их тоже надо почтить минутой молча-
ния… А вот День Победы – да, можно отме-
чать с помпой. Просто надо всегда знать, 
что мы его потому так и отмечаем, что ему 
предшествовала страшная трагедия.

Блокаду прорвали жители. 
Надо помнить их всех

АЛЕКСЕЙ ГОВОРОВ /внук маршала Леонида Говорова/

При этом надо пом-
нить и воинов, особенно 
тех, кто погиб в зиму 
1941-1942 годов. Это было 
время, когда многие солдаты 
умерли от голода и холода, 
а не от снаряда или пули.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АЛЕКСЕЯ ГОВОРОВА
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Как принять участие 
в чтении имен:
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Руководитель образовательного центра для одаренных детей «Сириус» и сопредседатель центрального штаба 
ОНФ Елена Шмелева ответила на вопросы главного редактора газеты «Петербургский дневник» Кирилла Смир-
нова и генерального директора телеканала «Санкт-Петербург» Александра Малькевича.

Елена Владимировна, 
в 2015 году в Сочи открылся 
образовательный центр 
«Сириус». Для чего он был 
создан, кто  и  как  может 
в него попасть?

> Образовательный центр 
«Сириус» был открыт 
в 2015 году на объектах зим-
ней Олим пиады-2014, чтобы 
исполь зовать и развивать это 
наследие в интересах детей 
и  педагогов всей страны. 
Такое решение принял прези-
дент России Владимир Путин, 
который стал председателем 
попечительского совета цен-
тра. Именно Владимир Влади-
мирович предложил название 
«Сириус» – по имени самой 
яркой звезды на небе.

Центр занимается выявле-
нием и поддержкой талант-
ливых детей и  молодежи. 
Ежемесячно сюда приез-
жают около 800 школьни-
ков от 10 до 17 лет из всех 
регионов России. За шесть 
лет обучение по трем направ-
лениям – наука, искусство 
и спорт – прошли 45 тысяч 
ребят. Более миллиона детей 
и взрослых участвуют в дис-
танционных образователь-
ных программах «Сириуса».

При этом обучение, пре-
бывание и  проезд детей 
из любой точки нашей страны 
бесплатны.

Отслеживаете ли вы в даль-
нейшем судьбу своих 
выпускников?

> Почти 20 процентов 
ребят приезжают в  центр 
по  нескольку раз. Вокруг 
«Сириуса» формируется това-
рищество выпускников. Это 
ребята, которые уже после 
выпуска добились профес-
сиональных результатов 
следующего уровня – стали 
победителями и призерами 
очень значимых всероссий-
ских и международных олим-
пиад, конкурсов, соревнова-
ний. Конечно, это выпуск-

ники не только и не столько 
«Сириуса», это выпускники 
своих педагогов, тренеров, 
ведущих региональных педа-
гогических и профессиональ-
ных школ. Благодаря «Сири-
усу» многие школьники ста-
новятся частью этих ведущих 
профессиональных коллекти-
вов – у нас сложилась прак-
тика, что самые успешные 
выпускники «Сириуса» при-
езжают сюда преподавать 
в качестве ассистентов науч-
ных руководителей образова-
тельных программ.

Кроме того, после очных 
программ ребята включаются 
в систему дальнейшего дис-
танционного сопровождения. 
Ведущие педагоги из регио-
нов продолжают индивиду-
ально заниматься с каждым 
на платформе «Сириус»… Поэ-
тому «Сириус» нельзя окон-
чить, как, например, школу 
или  университет. Формат 
подразумевает постоянное 
обучение, развитие, совер-
шенствование своих знаний 
и навыков.

Вы родом из  Петербурга. 
Как вы оцениваете работу 
с талантливой молодежью 
в родном городе?

> В Петербурге есть педагоги 
высочайшего уровня во всех 
областях науки, спорта 
и искусства, многие из них 
преподают на программах 
«Сириуса». Система дополни-
тельного образования и раз-
вития таланта в городе скла-
дывалась годами, и многих 
выпускников этой системы 
мы с  вами хорошо знаем: 
например, Станислав Смир-
нов, Григорий Перельман, 
Юрий Матиясевич… В этом 
смысле роль региональ-
ного центра, создаваемого 
по модели «Сириуса», в Петер-
бурге – особая: помочь коор-
динировать ведущие органи-
зации города, школы и вузы, 
консерватории и музеи, спор-
тивные клубы и федерации, 

чтобы помогать всей системе 
развиваться. За счет совмест-
ной работы должен появиться 
новый синергетический 
эффект, которого не полу-
чится достигнуть, если все 
организации будут действо-
вать отдельно.

На мой взгляд, Академия 
талантов – так этот центр 
называется – успешно идет 
по этому пути, вместе с веду-
щими организациями  – 
такими как Президентский 
физико-математический 
лицей № 239, Университет 
ИТМО, СПбГУ  – организо-
вывает новые программы, 
используя свою инфраструк-
туру и привлекая ведущих 
педагогов города и страны, 
координирует ключевые 
мероприятия: всероссийскую 
олимпиаду школьников, все-
российский конкурс «Боль-
шие вызовы».

Как  талантливым детям 
сохранить свои пре-
имущества при  пере-
ходе во  взрослую жизнь? 
Их активно зовут за рубеж, 
а как ведут себя наши ком-
пании и вузы?

> Во взрослой жизни чело-
век должен уметь сам отве-
тить на этот вопрос. И как раз 
для этого мы и должны фор-
мировать систему образова-
ния, которая гарантирует рас-
крытие потенциала каждого, 
его востребованность. Даже 
при всей непредсказуемости 
развития общества и техниче-
ского прогресса. Нужно учить 
жить детей в неопределен-
ном, постоянно меняющемся 
мире, самим ему соответство-
вать. Это опять про систему 
раскрытия и развития талан-
тов у всех. Если ребенок, чело-
век вынужден бессистемно 
подстраиваться под непре-
рывно меняющиеся внешние 
требования рынков или моды 
на что-то, то вряд ли такой 
человек будет счастлив. 
Если же он знает свою цель, 

свою мечту и идет к ней, учи-
тывая происходящие изме-
нения, но не изменяя себе 
и своей цели, то этот чело-
век будет успешен, счаст-
лив. А раскрытие талантов 
на ранней стадии и их под-
держка, развитие – разве это 
не есть формирование мечты 
и помощь в первых шагах, 
закрепление навыка труда 
и ответственности за дости-
жение цели?

Каким вы видите центр 
«Сириус» через 10 лет? 
Какие у вас планы по даль-
нейшей профессиональ-
ной поддержке одаренных 
детей?

> П р о е к т н а я  р а б о т а , 
как и технологии быстрого 
и  эффективного освоения 
базовых предметных знаний, 
которые развивает «Сириус», 
за  следующие 10 лет ста-
нут доступны для ребенка 
из каждой школы. Значит, 
изменится и  сама школа: 
индивидуальные образова-
тельные траектории, учет 
и развитие всего лучшего, 
что уже нами создано, под-
готовка педагогов-исследова-
телей, гибкость всей системы 
в целом, ее сфокусирован-
ность на достижении приори-
тетных национальных задач, 
воспитание ответственных 
и любящих Родину граждан.

Совсем скоро  – выборы 
в Государственную думу РФ. 
Как одной-двумя фразами 
вы бы нарисовали портрет 
современного российского 
парламентария?

> Вне зависимости от того, 
какой будет состав, депу-
таты должны осознать необ-
ходимость изменений в сфере 
национального образования. 
Уверена, что активное уча-
стие в работе парламента 
позволит перенести многие 
инициативы на законодатель-
ный уровень.

  КИРИЛЛ СМИРНОВ, АЛЕКСАНДР МАЛЬКЕВИЧ /info@spbdnevnik.ru/     МИХАИЛ МЕТЦЕЛЬ / ТАСС

Можно ли окончить «Сириус»

Елена Шмелева руководит 
фондом «Талант и успех» 
с 2015 года. Фонд создал и раз-
вивает образовательный центр 
для одаренных детей «Сириус» 
в Сочи. 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО 

ДНЕВНИКА» И ТЕЛЕКАНАЛА «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»
«СИНЕРГИЯ»
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Этим летом в  Петербурге одновре-
менно проходят целых три выставки, 
посвященные творчеству архитек-

тора и художника Владимира Васильков-
ского. Ему в нын ешнем году испо лнилось бы 
100 лет.

Владимир Васильковский обладал мно-
гими талантами. Как блестящий рисоваль-
щик он погружает зрителя в мир прихот-
ливых линий, создающих то мотив антич-

ного строения, то превосходно схва-
ченный образ литературного пер-
сонажа, то просто пронизываю-
щий всю плоскость листа невесть 
откуда взявшийся световой луч. 

Как тонкий архитектор, знаю-
щий характер Петербурга, он 
умеет подобрать конкрет-
ному месту необходимое 

дополнение, которое ста-
новится неотъемлемой 
частью целого.

Значение же его как художника-керамиста 
трудно переоценить: благодаря Владимиру 
Сергеевичу эта профессия получила в нашем 
городе статус высокого искусства, вырвав-
шись из декоративно-прикладной области.

На всех выставках о Васильковском можно 
увидеть различные жанровые грани его искус-
ства: в Новом выставочном зале Музея город-
ской скульптуры, в Строгановском дворце, 
в Музее-усадьбе Державина. В какой-то сте-
пени многопрофильность была для Васильков-
ского вынужденной мерой: после хрущевских 
реформ в строительстве («борьбы с излише-
ствами») он предпочел выйти из архитектуры 
и заняться именно «излишествами» – там, 
где такая возможность оставалась. Талант 
вырывался из прокрустова ложа модернизма, 
а сам автор стремился к диалогу со всеми 
эпохами: с Античностью, «железным» (XIX) 
и Серебряным веками.

«Петербургский стиль» Васильковского 
никак не назовешь китчем. И можно только 
пожалеть, что наследие блистательного 
мастера оказалось рассеяно по трем скром-
ным выставкам, а не представлено в одном 
большом музее. Впрочем, у нас и нет соот-
ветствующего музея – музея архитектуры – 
в интегральном смысле этого понятия.

Владимир Васильковский: 
необходимые излишества
ВЛАДИМИР ФРОЛОВ /главный редактор журнала «Проект Балтия»/

Васильковский – автор фона-
рей, монументов, мостов, 
будто существовавших здесь 
всегда и потому – постоянных 
героев кино о старом Петер-
бурге (в частности, Итальян-
ский и Красногвардейский 
мосты). 

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ЛИЧНЫЙ АРХИВ ВЛАДИМИРА ФРОЛОВА

Арендаторы покидают рынок в центре города, причина заключается 
в переходе к новой управляющей компании. Между тем для Апраксина 
двора продолжают искать варианты развития.

Почему стал пустеть 
Апраксин двор

ВЛАСТИ города и собствен-
ники ряда зданий пыт аются 
найти решение для памят-
ника архитектуры.

С 2017 ГОДА
Последний раз сценарий 
для этой территории гото-
вила управляющая компа-
ния (УК) «Апраксин двор» – 
доч ерняя структура Коми-
тета имущественных отноше-
ний Санкт-Петербурга.

В 2017 году УК провела 
конкурс на проект рекон-
струкции. Члены Градостро-
ительного совета при пра-
вительстве города спустя 
некоторое время одобрили 
работу, выполненную «Сту-
дией 44» Никиты Явейна.

Проект предполагал созда-
ние культурно-делового цен-
тра, а  также размещение 

в корпусах Апраксина двора 
офисов, театра, музея, гости-
ниц, кафе, торговых объектов 
и апартаментов.

Но  тогда проект так 
и не реализовали.

ОСВОБОДИТЬ ПОМЕЩЕНИЯ
Сейчас стало известно о том, 
что власти Северной столицы 
передадут здания, которые 
принадлежат городу, в опе-
ративное пользование Агент-
ству по развитию имущест-
венного комплекса (АРИК) 
Петербурга.

«Срок действия договора 
доверительного управле-
ния между УК «Апраксин 
двор» и  комитетом истек 
в июне этого года. Заклю-
чение нового невозможно 
из-за  решения Федераль-
ной антимонопольной 

службы», – прокомменти-
ровали ситуацию в Комитете 
имущественных отношений.

В ближайшее время арен-
даторы покинут помеще-
ния, которые принадлежат 
городу, а это почти половина 
всех зданий. Вновь сдавать 
их  в  аренду можно будет 
только после переоформления 
всех документов (при пере-
ходе в пользование АРИК). 
Переговоры Смольного с соб-
ственниками остальных поме-
щений продолжаются.

ПОЛТОРА МИЛЛИАРДА
В то же время для всей тер-
ритории продолжают искать 
варианты развития.

Напомним, что в 2018 году 
стратегическим инвестором 
архитектурного ансамбля 
стала инвестиционно-стро-
ительная компания «Апрак-
син двор». Она – самый круп-
ный собственник объектов 
недвижимости на террито-
рии памятника архитектуры.

В дальнейшем инвестор 
планирует развивать терри-
торию, опираясь на эскизный 

проект «Студии 44», который 
был одобрен Градостроитель-
ным советом.

Заместитель генераль-
ного директора компании- 
инвестора архитектурного 
ансамбля Владимир Пауков 
в беседе с «Петербургским 
дневником» подчеркнул, 
что сейчас о точных сроках 
реализации проекта говорить 
трудно. Но он назвал сумму, 
которую компания собира-
ется выделить на преобра-
зование Апраксина двора, – 
5,1 миллиарда рублей.

«Ждем и  надеемся, 
что вместе с  городом нам 
удастся реализовать страте-
гический проект. Для этого 
у нас есть все возможности: 
мы работаем на территории 
Апраксина двора с 1992 года. 
За  все это время нам уже 
удалось реконструировать 
несколько объектов на тер-
ритории в рамках инвестици-
онных договоров с городом. 
Более того, два корпуса были 
воссозданы нами по истори-
ческим чертежам», – подыто-
жил Владимир Пауков.

 ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

54 здания
находятся на территории Апраксина двора. 25 принадлежат 
городу, 13 объектов – в совместной собственности и 16 пол-
ностью у частных владельцев.
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Водитель маршрутки, который отказывался везти петербургского программиста с ДЦП из списка Forbes, 
лишился своей работы. Скандалом заинтересовались в городской прокуратуре, а уполномоченный по правам 
человека предложил запретить высаживать безбилетников с протезами и на колясках из транспорта.

Не повез инвалида и лишился работы

НАПОМНИМ, что инцид ент случился 
в середине этой недели. О произо-
шедшем 22-летний программист 
с ДЦП Иван Бакаидов сообщил у себя 
на стр анице в социальной сети. 
Водителем маршрутки оказался 
«кавказский дед», который бук-
вально сразу сказал программис ту: 
«Выходи, не повезу тебя». Пере-
палка закончилась довольно быстро, 
автобус отправился по маршруту, 
но через 500 метров водитель оста-
новился и потребовал от Бакаидова 
выйти. К счастью, за молодого чело-
века заступился один из пассажи-
ров. Это был «огромный бритый 
мужик с бородой, в наколках».

ПРИГЛАСИЛИ НА ЭКСКУРСИЮ
Этот случай прокомментировали 
в Комитете по транспорту.

«Конечно, данный факт потре-
бовал незамедлительной реакции 
и проверки на уровне комитета. 
Нам очень важно, чтобы водители 
общественного транспорта пом-
нили и понимали, какая ответ-
ственная миссия на их плечах», – 
заявил глава ведомства Кирилл 
Поляков.

В компании «Питеравто», чей 
транспорт обслуживает маршрут 
К-322, тоже не стали медлить с отве-
том. «Петербургскому дневнику» 
там сообщили, что провинившийся 

водитель уволен. А Ивана Бакаидова 
предприятие решило пригласить 
к себе на экскурсию в автопарк.

«Мы приносим свои глубочай-
шие извинения за произошедший 
инцидент, который вызвал у нас 
такое же негодование и возмуще-
ние, как и у наших пассажиров. Мы 
договорились о том, что Иван при-
едет в гости в наш автопарк, позна-
комится с водителями, осмотрит 

новые автобусы, которые полностью 
приспособлены для обслуживания 
людей с ограниченными возможнос-
тями», – рассказали в компании.

СТЕРЕОТИПЫ И ОБЩЕСТВО
Председатель Всероссийского 
общест ва инвалидов, депутат 
Государственной думы РФ Михаил 
Терентьев в  беседе с  «Петер-
бургским дневником» отметил, 
что такие случаи становятся некой 
тенденцией. Недавно в Подмоско-
вье человека на коляске не пустили 
в фитнес-центр, а в Петербурге жен-
щина решила прогнать с детской 
площадки несовершеннолетних 
с заболеваниями аутистического 
характера.

«Это все истории, связанные 
со стереотипами в обществе», – 
считает Михаил Терентьев.

Уполномоченный по  правам 
человека в Санкт-Петербурге Алек-
сандр Шишлов в свою очередь пред-
ложил общественным объедине-
ниям инвалидов города обсудить 
поправки в федеральное законо-
дательство, которые  бы запре-
тили высаживать из обществен-
ного транспорта людей на колясках 
и протезах за безбилетный про-
езд. «По аналогии с детьми-безби-
летниками», – отметил Александр 
Шишлов.

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Иван Бакаидов – разработчик набора 
компьютерных программ «LINKа», 
которые используют синтезатор речи 
и помогают людям с различными нару-
шениями общаться с миром. В 2020 году 
Forbes включил его в список самых пер-
спективных молодых россиян.

ИВАН БАКАИДОВ
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В 2020 году 
в России произо шло 
более 15 тысяч 
ДТП с участием 
нетрезвых водителей. 
Их жертвами стали 
больше 4 тысяч 
человек, пострадали 
более 20 ты сяч 
человек.

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ С КОМИТЕТОМ ПО ПЕЧАТИ И ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ СО СРЕДСТВАМИ МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ
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